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浙江医学高等专科学校公卫系奠基人———严启之老师（中）
严曰树 卢苗贵 黄太余 郑磊 陈年根 戴雅琴

二、崇尚科学 倡导科普

他积极参加科研活动，取得了显著成果，发
表了《浙江省宫内节育器并发病的流行病学调
查分析》，获得浙江省人民政府颁发的省优秀科
技成果三等奖；他和占景威、黄卫平发表的《杭
州市西湖区环境质量评价及防治措施研究》获
杭州市科技成果三等奖。

他积极普及医学卫生知识， 提高居民卫生
知识水平，撰写了《水色、水味异常的原因》；《儿
童少年期原发性高血压》；《用脑卫生》；《吸烟与
溃疡》；《迎考与保健》；《介绍简易埋线法的原理
及应用》等 55 篇科普文章，刊登在《健康报》、

《生活与健康报》、《杭州日报》、《浙江卫生》、《浙
江科技报》；《浙江卫生宣传》、《杭州卫生》 等报
刊，他和校友卢苗贵、夏时畅一起主编《治病不
如防病———不生病的 50 种生活方式》， 他在带
领学生社区实践期间， 与杭州小营街道医师一
起倡办《小营健教》科普小报 23期。 他是科普文
章写作的专家。

三、教书育人 桃李天下

他认为师爱和母爱一样是最圣洁的爱，深刻
认识到培养学生德、智、体、美、劳五育的重要性。
他不仅传授知识，亦教会学生做人，在教针灸时，
以身作则，先在自己身上扎针，体会患者感受。

他教导学生要艰苦朴素， 他自己亦首先做
到，每次单独出差，他都住最低标准的旅馆。 他
教导学生要孝敬父母， 他自己也做到四年如一
日，侍奉身患老年痴呆症的母亲。

他十分重视提高学生实践技能， 对公卫专
业学生在实习期必须掌握的实践技能操作，如
常用仪器使用，采样技术进行考核，经考核及格
后才能参加实习， 因此各单位对我校公卫专业
毕业生的动手能力比较满意。

他十分关心实习学生，经常深入实习单位，
了解实习进度，发现存在的问题。在学生实习时
期，十分重视学生学习新知识，在 84 年赴宁波
检查实习时，安排统计学教师严曰树，为学生开

设《多元线性回归》讲座，由于这在当时是比较
新的知识， 防疫站专业人员都自发的来参加听
讲，学生看到自己学校的老师来开讲座，感到有
一种荣誉感，也加强了学校和实习单位的沟通。

他十分重视毕业生分配工作， 尽量做到人
尽其才， 使毕业生在工作岗位上发挥较大的作
用。例如为了某一学生合理分配问题，他多次和
有关领导联系，问题得到解决，这位学生后来成
为疾控中心的主要领导，工作很有成绩。过去学
生对严启之老师十分尊敬， 如我们去宁波检查
实习，得到他的学生，任卫生局和基层领导的热
情接待，使我们亦沾了光，这亦是严启之老师和
学生建立起浓厚感情的反映。
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中国农工民主党浙江医学高等专
科学校第七届支部委员会换届改选于
2012 年 12 月 18 日在校科研楼 903 室
进行。共有 16名农工党员参加会议，农
工党浙江省直工委张红副主委、学校组
宣处朱华处长出席会议。

首先，沈清主委代表第六届支部委
员会，对本届支部委员会成立以来的工
作进行了全面的总结。 5 年来，全体党
员在本职岗位建功立业，取得了可喜的
成绩。 同时积极参与省委会提案的调
研与撰写；通过多种途径为学校发展建
言献策，履行民主监督职责，扩大了社
会服务的影响；积极开展组织建设，发
展党员 4名， 为农工党注入新的血液。
2011 年起， 与农工党湖州市妇女保健
医院支部建立友好支部， 并开展了多
次联谊活动。

随后，省直工委工作人员宣读同意
换届的批复文件并通过选举办法，最终
民主选举产生了由沈清、唐中民、郭冰
滢、刘宝玲和朱佩琼 5人组成的新一届
的支部委员会。 张红副主委要求全体
党员加强学习，进一步提高自身素质。
她希望在今后的工作中， 进一步发挥
农工党在参政议政，民主监督等方面的
作用。 积极开拓工作思路， 努力创建

“特色支部”。
组宣处朱华处长充分肯定了农工

党支部在学校各方面工作中取得的成
绩， 同时希望支部党员积极投入学校
新一轮的建设中， 为学校发展建言献
策，为学校再添光彩。

（刘宝玲）

年终调研感悟
2012年 12月 12 日至 12 月 27 日， 根据学校党委

的工作安排，校领导带领相关职能处室负责人，赴 9 个
系部调研。 亲身参与其中，感悟颇多。

一、开短会、说短话、戒空谈、办实事
本次调研，每次不超过 70 分钟，会场只是清茶一

杯。 真正践行了求真务实、不拖沓拉杂的做法，丝毫没
有被人们嗤之以鼻的一切形式主义、 官僚主义和铺张
浪费的现象。 没有客套话，都是工作交流和意见交换。
其一点一滴、 一举一动都折射出我们学校领导班子和
全校教职工贯彻落实党的十八大精神、 执行中央关于
改进工作作风、密切联系群众的八项规定，正在化为实
际行动。

会风说到底就是一个作风的问题。 愿这样的会风
在我们学校延续。

二、从调研中，看到了我们教职工的责任感和使命感
学校全体教职工同舟共济话发展。会上没有怨

言，没有责备，有的是理解，是信任。 学校计划在临
安扩建，没有一位教职工埋怨路途遥远；康复专业
已经招了 5 届，19 门课程， 只有 4 名专任教师，石
君杰老师没有叫苦，只是希望学校尽快引进教师；
学校卫生研究中心（教育厅挂靠我校）在没有落实
资金的情况下， 已开展工作， 沈清主任以大局为
重，不计得失。 为了提高学生的英语成绩，何菊仙
主任和英语教研室老师就英语课教学的分层次编
班问题和有关免修规定绞尽脑汁。

每个系部，都对学校扩建升本献计献策，提出了许

多宝贵的意见和建议。
吴丽慧副校长在调研后， 感慨的说： 教职工的意

见，大多是发展中的问题，也是一个学校在大步向前发
展中必然遇到的课题。 教职工关心学校发展的责任感
和使命感可见一斑。

在和谐中交流， 在交流中达成共识。 人心齐泰山
移。 学校跨越式发展可待！

三、调研会议时间短了，问题少了，说明平时的沟
通多了，积累的问题少了

近几年来， 学校党委注重调查研究， 倾听群众心
声，干群关系密切了，问题随时在解决，在处理。各职能
部门工作沉下去了，发号施令的少了，实地解决问题的
多了。

学校从未有过这样的和谐、积极的氛围。
钟振华书记经常找部门负责人和教师谈心， 指导

部门建设和个人发展规划。 学校其他领导始终把解决
实际问题作为自己工作的重点。

我们的中层干部也正在成长，正在成熟。
信照亮副处长对各个教师的科研情况了如指掌，

热情指导。朱华处长来校第一周，就到各系部党总支熟
悉情况，商谈组织宣传工作。

2013年已经来临。 今年，是扩建升本关键的一年，
愿我们一起认真领会“空谈误国，实干兴邦”的指示精
神，脚踏实地，扎扎实实地在各自的工作岗位上，为学
校的未来奉献我们的汗水和才智。

（张其明）

我说你说

暑假里，吴淑春老师带着我们一起努力的日子
———2012年浙江省生命科学竞赛三等奖（蓝天队）获奖感悟
一、二、三“茄子”。

“咔嚓”———老师、伙伴们的笑容定格在这一刻，甜的、
苦的、咸的、开心的、不开心的都在这一瞬间永远停留，留
在我们这次参赛的每一个人的心中，留在我们的青春里。

农林大学，初秋早晨的寒意如羞涩少女的面纱淡淡的
笼罩着大地，泛黄的银杏争相挤入人们的眼球，让人不觉
露出欣喜。 以此次生命安全主题的大赛幕布前，来自不同
大学的参加第四届生命科学竞赛的学生都在拍照留念，在
这支队伍中有着我们的身影。

思绪被拉扯，零散的画面慢慢在脑中拼凑，一点一滴，
回想。转眼间，离生命科学竞赛结束已经几个月了，但一切
仿若昨日。

吴淑春和杨珺老师给予我们的信心还依依在耳畔：
“重在参与，我们并不比别人差，努力过才知道自己到底行
不行。 ”随着实验的深入，我们从懵懂到思路的渐渐清晰，
从操作的青涩到孰能生巧，从……。

依稀记得向学长请教时那一张张求知的脸庞；记得在
炎热的假期里，我们几个如小老鼠般趴在三楼会议室休息
轮流值班等待记录数据的“惬意”；记得吴老师跑进跑出，

一边照顾家中年幼的小孩，一边为我们的实验结果检测数
据、联系公司、查文献、指导我们的忙碌身影；记得实验检
测数据不正确时深深紧锁的眉头；记得一次次修改完善汇
报 PPT，反复演练的场景……

最深刻的莫过于的得知结果前的忐忑：本以为可以进
入答辩环节，可当得知是三等奖时，失落感如长满树丛的
荆棘，在心中难以言喻的疯狂滋长，那感觉好像被拍打在
岩石上的浪花，只能扑腾几下，再也不能挣扎，但又是吴老
师鼓励我们说：“三等奖很不错了， 我为你们感到骄傲，和
本科院校一起能够脱颖而出，这是你们努力的结果！ 不要
在乎奖项名次，主要的是你们从中学到了什么？ 收获了什
么？ ”

一路走来，我们学到了很多很多：吴老师严谨的科研
态度，丰富的带教经验，吃苦耐劳的精神，公而忘私的品
格，循循善诱的指导，她的智慧，她的认真、执着，让我们不
断成长。

挣不脱的时间永远在指尖流逝，我们会回想这一暑假
和收获的友情、坚持、汗水、快乐……

（学生通讯员 沈咪）

图为考评组实地考查巾帼文明岗硬件建设情况 （王黎芳）

扬高校教师魅力 展时代巾帼风采
我校药理学和病理学巾帼文明岗顺利通过省直机关审核


